

La Plume *Verte*

Gazette de la Base de Loisirs et Nature
du Val du Riot
hiver 2021- 2022 N° 46

Édito

L'automne a pris ses quartiers balayant le vert des arbres qui se parent de leurs habits de feu. Les jours raccourcissent, sonnante le glas de la période faste pour nombre d'animaux et marquant le commencement des périodes de disette et de froid.

Dès la fin de l'été, les oiseaux ont commencé à se rassembler pour les premiers préparatifs d'hivernage. Alors que les uns changent de régime alimentaire et passent l'hiver sur leur site de nidification, d'autres emmagasinent de grandes réserves d'énergie et migrent vers le sud.

Les différentes espèces suivent un calendrier précis. Aujourd'hui nous vous invitons à découvrir celui qui ouvre le bal : le martinet noir. C'est en effet le premier à partir (fin juillet/début août) vers ses quartiers d'hiver africains. Il reviendra courant mai. Autant dire que nous avons peu de temps pour l'observer, d'autant plus que c'est un oiseau au comportement furtif.

C'est peut-être pour cela que nous le connaissons assez mal. Ce qui est dommage car il se révèle être un oiseau assez fascinant.

À méditer

« Il ne sert de rien à l'homme de gagner la Lune s'il vient à perdre la Terre »...

François de Mauriac

PORTRAIT DU MOIS Le Martinet noir

Nom latin : *Apus Apus*

Nom anglais : *Common Swift*

Famille : *Apodidés*

Description

Longueur : 16-17 cm

Envergure : 42-48 cm

Poids : 31-56 g

Durée de vie : 10 à 20 ans



Répartition

Le martinet noir *Apus apus* se reproduit dans le nord de l'Europe jusqu'en Scandinavie et en Russie. En France, ce sont trois espèces de martinets que l'on peut rencontrer.

Le Martinet noir est, de très loin, le plus commun. C'est lui qui pousse des sifflements aigus le matin et le soir, se déplaçant à toute vitesse dans les rues des villes et villages encore endormis.

Morphologie

Le martinet est un oiseau aérodynamique aux longues ailes pointues (en forme de faux) et à courte queue échancrée. Il est de couleur noire sauf une petite tache blanche sous la gorge (difficilement visible en vol). Dans son nom latin *Apus Apus*, *Apus* signifie "sans pied". En effet, le martinet est un oiseau qui a des pattes très courtes qui ne lui permettent pas de rester posé. Aussi, toujours en vol et même pour se reposer, il ne se pose que pour couvrir ou nourrir ses petits. Ses griffes sont cependant très puissantes, ce qui lui permet de s'accrocher à n'importe quelle façade lorsqu'il rejoint le nid, l'été, quand il couve.

Comportement

Une étude menée par des scientifiques suédois a montré qu'un martinet peut voler jusqu'à 10 mois sans arrêt, certains individus se posent quand même 4 jours - pas plus - sur le trajet de migration vers l'Afrique. Ces oiseaux vont durant leur vie parcourir près de 3 millions de kilomètres, soit plusieurs allers-retours de la Terre à la Lune ! Pour atteindre ce record de durée de vol, la mue très lente en période de reproduction constitue un facteur essentiel. Les plumes ne tombent qu'une par une, ne compromettant jamais la portance et la poussée requises pour le vol. Ils profitent également des courants d'air chaud, ascendants, qui leur font économiser de l'énergie. « Posés » sur cet air chaud, tout là-haut, ils dorment par micro-fractions : ils battent des ailes quelques secondes, puis planent quelques secondes, et répètent cette séquence toute la nuit, avant de redescendre à nouveau en ville à l'aube.

Le martinet est aussi l'un des animaux les plus rapides. Il peut atteindre une vitesse de 200 km/h sur de courtes distances. Extrêmement précis, il est capable de rejoindre son nid via un petit orifice de quelques centimètres de diamètre, apparemment sans diminuer son allure.

L'espèce est grégaire, formant des colonies de quelques dizaines de couples. Les soirs d'été on peut les observer, en bandes bruyantes, se regrouper et s'élever sans fin, toujours plus haut (il peut atteindre des altitudes de 1000m) jusqu'à disparaître entièrement à notre vue. Les groupes les plus importants sont observés en été, peu avant la migration ; ils peuvent comprendre plusieurs centaines voire plus de 1 000 individus lorsque la nourriture est abondante.

Une autre capacité exceptionnelle à noter chez cet oiseau : il possède une rétine comprenant autant de cellules visuelles à cônes qu'à bâtonnets et voit donc aussi bien de nuit que de jour !

Régime alimentaire

C'est un insectivore strict. Il se nourrit d'insectes (pucerons, moustiques, taons...) et d'araignées en suspension dans l'air et de petite taille à moyenne (« plancton aérien »), qu'il capture en vol grâce

à la grande commissure de son bec. Il chasse plus au-dessus de l'eau par temps médiocre, l'émergence d'insectes aquatiques étant alors plus importante que celle des insectes terrestres.

Reproduction

C'est le seul oiseau au monde capable de s'accoupler en vol. Il est monogame et les couples sont fidèles d'une année sur l'autre. Les martinets font leur nid dans la cavité d'un mur ou sous un toit, à l'abri des regards. Ils utilisent des plumes, des poils et diverses matières végétales, agglomérés avec de la salive. La femelle dépose 2 à 3 œufs blancs qu'elle couve 14 à 20 jours. Les jeunes prennent leur envol entre cinq et huit semaines. Le mauvais temps peut considérablement allonger la période de couvaison et l'émancipation des jeunes. Les jeunes s'envolent généralement le matin alors que leurs parents sont absents. Ils sont immédiatement indépendants. Leur tout premier envol ne comporte aucun droit à l'erreur : à partir d'un nid étroit où ils n'ont pas de place pour bouger, ils doivent savoir voler d'un coup d'un seul, car ce premier « saut dans le vide » les propulse dans l'élément aérien qu'ils parcourront inlassablement presque 2 ans avant de se poser à nouveau.

Comment distinguer les hirondelles des martinets ?

Tous deux oiseaux migrateurs, hirondelles et martinets sont de moins en moins nombreux en France. On peut observer ces oiseaux de petite taille, filant comme l'éclair dans les airs sans savoir les distinguer. Compte tenu des performances de vitesse, le martinet possède toutefois une silhouette plus aérodynamique. Si les hirondelles et les martinets sont morphologiquement proches, on les distingue davantage par leurs comportements. Le fait que l'oiseau soit posé est un signe distinctif fondamental : c'est une hirondelle. Un oiseau fait un va et vient du nid, là encore, vous ne vous trompez pas : il s'agit d'une hirondelle.

Préservation

En France, toutes les espèces de martinets (et d'hirondelles) sont protégées par la loi. Il est donc théoriquement interdit de porter atteinte directement aux individus mais aussi indirectement, c'est-à-dire en détruisant leurs nids et à leurs couvées (œufs ou poussins). Malgré cela, les nids de ces oiseaux sont régulièrement détruits. Plusieurs facteurs concourent à la disparition de ces oiseaux : l'utilisation de pesticides réduit tout d'abord le nombre d'insectes dont se nourrissent les oiseaux strictement insectivores. La réduction des anfractuosités disponibles sur les édifices, leur rebouchage par des enduits pour éviter toute infiltration, la rénovation et la réfection des bâtiments, le manque d'interstices intéressants dans les constructions modernes, sont autant de facteurs qui empêchent les oiseaux de nicher.

Comment aider les martinets ?

Pour favoriser la venue des martinets, il faut leur offrir des cavités intéressantes et adaptées à leurs besoins. Vous pouvez par exemple tout simplement aménager ou rénover de façon intelligente votre maison ou plus simplement poser des nichoirs. Il est important de garder à l'esprit que ces oiseaux nichent en colonies lâches, il faudra donc mettre à leur disposition plusieurs cavités, qu'elles soient ou non incorporées au bâtiment. Il faut leur laisser le temps de s'habituer à ces nouveaux sites, qui ne seront généralement pas occupés les premières années. Il faut qu'un couple se décide à nicher pour attirer le restant de la colonie.

La journée mondiale du Martinet Noir a lieu le 7 juin.

Il existe plusieurs associations qui œuvrent pour sa reconnaissance et sa préservation : *L'association Bleu Martinet* en région parisienne <https://www.bleumartinet.org/>

La Fondation Jane Goodall

à travers son programme éducatif « Roots and Shoots » <https://janegoodall.fr/lenvol-des-martinets/>

QUOI DE NEUF



Rétrospective de la base



12 et 13 juin 2021 *Les artistes croquent le Val*
 Du Soleil, des artistes et artisans d'art passionnés et passionnants, un public nombreux, heureux de pouvoir ressortir et découvrir les activités ; tous les ingrédients étaient réunis pour faire de l'édition 2021 un événement réussi. C'est avec le sourire, dans un esprit de partages et d'échanges, que tous les participants ont transmis leur passion et savoir-faire avec générosité : initiations, démonstrations, spectacles, ateliers ont comblé petits et grands. Le public a pu découvrir les 34 nouvelles photographies de l'exposition extérieure « *Grandeur Nature* » visible jusqu'en juin 2022.



3 et 4 juillet 2021 *Nos Quartiers d'été Fun'In Val*
 « Ô rage, ô désespoir ! »
 Si les quelques gouttes de pluie, et le ciel menaçant de samedi n'ont pas démotivé l'équipe organisatrice ni les nombreux enfants présents, en revanche les trombes d'eau du dimanche matin ont eu raison de leur optimisme : terrain gorgé d'eau, matériel endommagé et prévisions météo alarmistes... C'est donc le cœur serré que tous ont dû renoncer à la seconde journée. Heureusement que samedi, petits et grands avaient pu profiter des nombreuses attractions : trampo élastiques, manège, poneys, jeux gonflables, pêche aux canards, démonstrations sportives, parcours trottinettes, géocaching, sculptures de ballons... et même repair café. Les plus gourmands ont savouré les crêpes préparées par les bénévoles, le tout en musique !





Dimanche 8 août 2021 *Harmonia Sacra*

Pour la première fois, la Base de Loisirs a eu la chance d'accueillir l'ensemble baroque Harmonia Sacra dans le cadre du dispositif « Plaines d'été ». 4 musiciens chanteurs et instrumentalistes nous ont fait le plaisir de proposer un mini concert impromptu de 40 minutes.

Ce projet s'inscrit dans le cadre de « L'Été culturel », manifestation à l'initiative du Ministère de la culture et qui bénéficie du soutien de la Direction Régionale des Affaires Culturelles (DRAC) des Hauts-de-France, et qui était présent dans le Cambrésis du 7 au 11 août.



Samedi 28 août 2021 *Nos Quartiers d'été Fun'In'Val bis*

La 2^{ème} journée de l'édition 2021 de Nos Quartiers d'été Fun'In Val ayant été annulée, une séance de rattrapage en version « allégée » était organisée fin août. En plus des prestataires de la base (jeux gonflables, balades poneys, manège et trampo élastiques), les enfants ont pu découvrir la sculpture de ballons, et être initiés au foot de rue, le tout dans une ambiance musicale.



4 et 5 septembre 2021 Huitième édition des *Naturiades du Val du Riot*

C'est sous un soleil radieux que les nombreux visiteurs ont pu profiter de la grande diversité des stands où se côtoyaient produits naturels et du terroir, artisanat local mais aussi repair café, jeux, expositions, ... et informations sur les thématiques de l'écocitoyenneté et du développement durable. Quant aux enfants, ils ont pu s'adonner en toute quiétude aux ateliers créatifs (cerfs-volants, soliflores, fleurs de lotus, dessin à l'encre végétale, ...), et aussi découvrir les animaux de la mini ferme, être initiés à la pêche et bien sûr participer au rallye questions créé spécialement pour eux.



Clin d'œil spécial à Monsieur Zhenyi Zed venu spécialement de Paris en vélo pour assister à l'atelier de La Fresque du Climat proposé par Timothée Marais, co-référent régional de l'association ! Nous saluons son engagement pour la préservation de la Planète.



Vendredi 10 septembre 2021 Remise des prix et vente des pigeons de Capsule

La traditionnelle vente annuelle des pigeons du pigeonier Capsule était précédée de la remise des prix du championnat colombophile de la saison 2021 du pigeonier, cérémonie présidée par Frédéric Bricout Président du SIAT.

Cette année, la première place revient au pigeon de Bruno Waxin, de Quiévy, en effet, son pigeon a réalisé un total de 7 prix durant les 9 courses auxquelles il a participé.

Pour la deuxième année consécutive, le pigeon de Jean Neve de Marchiennes obtient la deuxième place avec 4 prix et enfin, la troisième marche du podium est occupée par le pigeon d'André Desse de Caudry avec 3 prix.



Samedi 18 septembre 2021 Représentation du spectacle « Papier.1 »

C'est dans le cadre du programme des Journées Européennes du Patrimoine 2021, proposé par l'Office du Tourisme du Cambrésis et du projet « Fil à retordre/ La Route du Textile » que nous avons eu la chance de recevoir sur le site de la Fabrique la Compagnie En Lacets pour une représentation de son spectacle « Papier.1 ».

L'occasion de rappeler le passé industriel florissant du site dans le textile et plus précisément le travail de la laine ainsi que son importance dans le passé de la commune de Beauvois-en Cambrésis et de ses habitants. Une Histoire qu'ils nous tient à cœur de conserver et de transmettre.



Zoom sur l'Exposition Grandeur Nature

L'édition 2021-2022 de l'exposition artistique grand format « Grandeur Nature » est en place depuis juin sur la Base et restera visible jusqu'à l'été prochain.

À travers les 40 œuvres exposées, les artistes partenaires mettent en lumière la beauté et la fragilité des merveilles de Mère Nature.

Mettez un peu de couleur dans la grisaille hivernale en venant la découvrir sur le site.

En basse saison, la base est ouverte tous les jours de 8h30 à 17h30 (sauf Noël et Jour de l'An).

